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__________________________________________________________________ 
 
PRESIDENCIA: C. Dip. Mildred Concepción Ávila Vera.  
 
SECRETARÍA:  C. Dip. Yohanet Teodula Torres Muñoz. 
__________________________________________________________________ 
 
 
PRESIDENTA:  Buenos días. 

 
Compañeras Diputadas, compañeros Diputados y al público que 
nos acompaña, sean todas y todos bienvenidos a este Salón de 
Sesiones.  
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PRESIDENTA:  Sesión Número 4 del Tercer Periodo Extraordinario de Sesiones 
del Primer Año de Ejercicio Constitucional. 
 
Diputada Secretaria, sírvase dar a conocer los asuntos a tratar 
en esta sesión.  
 

SECRETARIA:  Diputada Presidenta, me permito dar a conocer el orden del día 
de esta sesión, siendo éste el siguiente: 
 
1. Verificación del quórum. 
 
2. Instalación de la sesión.  
 
3. Lectura del acta de la sesión anterior, para su aprobación, en 

su caso. 
 
4. Lectura del Dictamen con proyecto de decreto por el que se 

adiciona un párrafo sexto y se recorren en su orden los 
subsecuentes al artículo 31 de la Constitución Política del 
Estado Libre y Soberano de Quintana Roo y se reforma la 
fracción I del Artículo 4 de la Ley de Protección y Bienestar 
Animal del Estado de Quintana Roo; para su aprobación, en 
su caso. Publicado en la Gaceta Parlamentaria Año I, número 
32 Extraordinaria, de fecha 05 de julio de 2023. 

 
5. Lectura de la terna de profesionistas en derecho para ocupar 

el cargo de titular de la Fiscalía General del Estado, para los 
efectos establecidos en el inciso c), del apartado A del 
Artículo 96 de la Constitución Política del Estado Libre y 
Soberano de Quintana Roo. 

 
6. Comparecencia de los integrantes de la terna de 

profesionistas en derecho para ocupar el cargo de titular de 
la Fiscalía General del Estado. 

 
7. Designación de la persona titular de la Fiscalía General del 

Estado. 
 
8. Toma de Protesta de la persona titular de la Fiscalía General 

del Estado. 
 
9. Informe de la Diputada Mildred Concepción Ávila Vera, 

Presidenta de la Mesa Directiva del Tercer Período 
Extraordinario de Sesiones del Primer Año de Ejercicio 
Constitucional. 

 
10. Lectura del acta de la presente sesión; para su aprobación, 

en su caso. 
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11. Clausura del Tercer Período Extraordinario de Sesiones del 
Primer Año de Ejercicio Constitucional. 

 
 

   DIPUTADA PRESIDENTA:                            DIPUTADA  SECRETARIA: 
 

PROF. MILDRED CONCEPCIÓN                         DRA. YOHANET TEODULA 
              ÁVILA VERA.                TORRES MUÑOZ. 
 
SECRETARIA:  Es cuanto, Diputada Presidenta. 
 
PRESIDENTA:  Diputada Secretaria, sírvase dar cumplimiento al primer punto del 

orden del día. 
 
SECRETARIA:  El primer punto del orden del día es la verificación del quórum. 
 

(Verificación de Quórum). 

Diputados Asistencia 
1. C. JULIÁN JAVIER RICALDE MAGAÑA  PRESENTE 
2. C. SUSANA HURTADO VALLEJO  PRESENTE 
3. C. ANDREA DEL ROSARIO GONZÁLEZ LORIA  PRESENTE 
4. C. ISSAC JANIX ALANIS  PRESENTE 
5. C. SILVIA DZUL SÁNCHEZ  PRESENTE 
6. C. ANGY ESTEFANÍA MERCADO ASENCIO  PRESENTE 
7. C. RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR PRESENTE 
8. C. JOSÉ MARÍA CHACÓN CHABLE  PRESENTE 
9. C. ALICIA TAPIA MONTEJO  PRESENTE 
10. C. OMAR ANTONIO RODRÍGUEZ MARTÍNEZ  PRESENTE 
11. C. CINTHYA YAMILIE MILLÁN ESTRELLA  PRESENTE 
12. C. YOHANET TEODULA TORRES MUÑOZ  PRESENTE 
13. C. MARÍA JOSÉ OSORIO ROSAS  PRESENTE 
14. C. MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO  PRESENTE 
15. C. LUZ MARÍA BERISTAIN NAVARRETE PRESENTE 
16. C. LUIS HUMBERTO ALDANA NAVARRO  PRESENTE 
17. C. RICARDO VELAZCO RODRÍGUEZ   PRESENTE 
18. C. ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH  PRESENTE 
19. C. GUILLERMO ANDRÉS BRAHMS GONZÁLEZ  PRESENTE 
20. C.  ALFONSA LETICIA PADILLA MEDINA PRESENTE 
21. C. ELDA MARÍA XIX EUAN PRESENTE 
22. C. MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA  PRESENTE 
23. C. CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO  PRESENTE 
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SECRETARIA:  Informo a la Presidencia la asistencia de 23 Diputadas y 

Diputados por lo que hay quórum para iniciar la sesión. 
 
PRESIDENTA:  Habiendo quórum, se instala la sesión número 4 del Tercer 

Período Extraordinario de Sesiones del Primer Año de Ejercicio 
Constitucional, siendo las 15:11 horas del día 17 de Julio de 
2023. 
 
Diputada Secretaria, sírvase dar cumplimiento al siguiente punto 
del orden del día. 
   

SECRETARIA:  El siguiente punto del orden del día es la lectura del acta de la 
sesión anterior, celebrada el día 14 de julio de 2023; para su 
aprobación, en su caso. 

 
PRESIDENTA:  Compañeras Diputadas, compañeros Diputados, en virtud de 

que fue enviada con oportunidad a nuestros correos el acta de la 
sesión anterior, se somete a votación la propuesta de dispensa 
de su lectura, por lo que instruyo se abra el módulo de votación 
hasta por 1 minuto, sírvanse emitir su voto. 
 
(Se somete a votación). 
 

PRESIDENTA:  En virtud de que han emitido su voto todos los Diputados y 
Diputadas presentes, solicito se cierre el módulo de votación. 
 
Diputada Secretaria, de cuenta de la votación. 
 

SECRETARIA:  Informo a la Presidencia que la propuesta presentada ha sido 
aprobada por unanimidad. 

 
PRESIDENTA:  Se declara aprobada por unanimidad la propuesta presentada. 
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PRESIDENTA: Está a consideración de esta Legislatura el acta de la sesión 
anterior.

¿Alguna Diputada o Diputado desea hacer alguna observación?
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PRESIDENTA:  No habiendo observación alguna, se somete a votación el acta 
de la sesión anterior, por lo que instruyo se abra el módulo de 
votación hasta por 1 minuto. 
 
Compañeras y compañeros los invito a emitir su voto. 
 
(Se somete a votación). 

 
PRESIDENTA:  En virtud de que han emitido su voto todos los Diputados y 

Diputadas presentes, solicito se cierre el módulo de votación. 
 

Diputada Secretaria, de cuenta de la votación. 
 

SECRETARIA:  Informo a la Presidencia que el acta presentada, ha sido 
aprobada por unanimidad. 

 
PRESIDENTA:  Se declara aprobada por unanimidad el acta de la sesión anterior, 

celebrada el día 14 de julio del año 2023. 
 
Diputada Secretaria, continue con el siguiente punto del orden 
del día. 
  

SECRETARIA:  El siguiente punto del orden del día es la lectura del Dictamen 
con proyecto de decreto por el que se adiciona un párrafo sexto 
y se recorren en su orden los subsecuentes al artículo 31 de la 
Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Quintana 
Roo y se reforma la fracción I del Artículo 4 de la Ley de 
Protección y Bienestar Animal del Estado de Quintana Roo; para 
su aprobación, en su caso.  
 
(Lee Dictamen).  
 
La acción legislativa en cuestión, refiere que, en el ámbito local, 
entidades federativas como la Ciudad de México, el Estado de 
México, Oaxaca y Durango ya han reconocido a los animales 
como seres sintientes y, en consecuencia, como sujetos de 
consideración moral, a partir de su Constitución local, mientas 
que, otros estados de la República, tales como Colima, Nuevo 
León y Coahuila, han establecido lo propio, en sus leyes 
secundarias. 
 
Los promoventes señalan que, la Declaración Universal de los 
Derechos de los Animales, sostiene que todos los animales 
tienen derechos básicos como el respeto, la atención y 
protección por parte de las personas, así como al no recibimiento 
de malos tratos y el derecho a la libertad en su ambiente natural.   
 
El documento en análisis, hace referencia a que, algunos 
instrumentos normativos federales, como la Ley General de Vida 
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Silvestre, también establecen la existencia del maltrato o 
crueldad en contra' de los animales, como supuestos en los que 
las personas pueden ocasionar dolor, deterioro físico o 
sufrimiento que afecte el bienestar, ponga en peligro la vida o 
afecte a la salud o integridad física de un animal, mismos que 
son contemplados en buena parte de las disposiciones estatales.  
 
En conclusión, amar a los animales desarrolla beneficios 
emocionales para los seres humanos y en particular para los 
niños: la empatía, el cariño, la solidaridad y el respeto son 
algunas de ellas. El cuidado de un animal puede ayudar a que 
los niños crezcan con amor y respeto a los demás, no solo con 
los animales, sino también con la naturaleza y las personas. 
 
Es de mencionarse que, el propósito de las iniciativas que nos 
ocupan, no consiste en personificar jurídicamente a los animales, 
pues ellos no pueden ni deben estar catalogados como personas 
físicas o morales, pero si reconocen la importancia que tiene el 
reconocerlos en una tercera categoría como seres sintientes, de 
conformidad a las más recientes interpretaciones sustentadas 
por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, llamando la 
atención, el pronunciamiento respecto a la existencia de las 
familias multiespecie o interespecie, en función de las 
disposiciones actualmente vigentes en la Ciudad de México, así 
como las relacionadas con la prohibición de las corridas de toros 
y peleas de gallos en varios estados del país, al considerar que 
ninguna práctica que implique maltrato y sufrimiento innecesario 
a los animales puede ser considerada una expresión cultural, 
además de que la Constitución no aprobará ningún tipo de 
maltrato, pues la protección de los animales es el objetivo de una 
sociedad libre y democrática.  
 
Dictamen.- Primero.- La Comisión de Puntos Constitucionales y 
la Comisión de Medio Ambiente y Cambio Climático, aprueban la 
Iniciativa de Decreto mencionadas en los puntos segundo y 
tercero del apartado de Antecedentes, las modificaciones en lo 
particular y el proyecto de Decreto establecidos en el presente 
Dictamen. 
 
Segundo.- Remítase el presente Dictamen a la Mesa Directiva 
del Tercer Periodo Extraordinario de Sesiones del Primer Año de 
Ejercicio Constitucional de la Honorable XVII Legislatura del 
Estado de Quintana Roo, para efectos del debate, votación y en 
su caso expedición del Decreto respectivo, de conformidad a la 
Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Quintana Roo 
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SECRETARIA: Es cuanto, Diputada Presidenta.

PRESIDENTA: Está a consideración de esta Legislatura en lo general el 
dictamen presentado. 
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PRESIDENTA:  Si alguna Diputada o Diputado desea hacer alguna observación, 
sírvase manifestarlo.  
 
Tiene el uso de la voz el Diputado Guillermo Andrés Brahms 
González. 
 

DIPUTADO GUILLERMO ANDRÉS BRAHMS GONZÁLEZ: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
No voy a hablar de lo que creen. 
 
Buenas tardes, con el permiso de la Mesa Directiva. 
 
Compañeras Diputados, Diputadas. 
 
Aquí no puedo mentirles, esto es un documento que no es mío, 
es una carta que me hicieron llegar entrando aquí al congreso y 
voy a leerla. 
 
Dice nosotros los animales creemos en los Ángeles, te lo juro los 
he visto, y aunque no a todos nos ocurre el milagro, a veces llega 
ese grandioso día en el que entre tantas personas pasa un Ángel 
qué si nos logra ver y nos lleva a su casita, nos hace parte de su 
hogar y de su familia, incluso, nos ponen nombre, me han dicho 
que se siente como si volvieras a nacer. 
 
Es el día más especial de nuestras vidas pues nos olvidamos de 
todo sufrimiento que pasamos en la calle, aunque nos falte una 
pata, nos falte un ojo, eso ya no importa, ya que por fin 
conocemos la felicidad, se acaba el miedo y sentimos que 
nuestra existencia vale la pena, pues dejamos de ser invisibles. 
 
En algunas ocasiones algún Ángel que nos ve sufrir nos regala 
un poco de comida o una caricia y no saben cómo nos llena de 
alegría ese día, a veces llega otro que nos ayuda y nos lleva a 
un lugar un poco extraño que huele como a medicinas, pero ahí 
logran comprender nuestro dolor físico y nos inyectan cosas, nos 
dan pastillas o nos operan para ya no reproducirnos y que no 
vengan más amigos nuestros a sufrir a las calles. 
 
También he escuchado que hay otros Ángeles que tienen un 
espacio muy grande para nosotros, cuando logra ver que 
estamos en las calles sufriendo, los llaman refugios creo, y a 
veces, hay otros Ángeles que trabajan en grupos, me dijeron que 
los llaman Diputados, aunque no los vemos se encuentran 
trabajando por nosotros, porque entienden que no tenemos voz, 
pero que sí sentimos, como el día de hoy, que en el Congreso 
del Estado de Quintana Roo, que se aprueba para cambiar la 
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denominación a seres sintientes para que otras personas sepan 
que también merecemos y tenemos derechos, sentimos, nos 
alegramos, algunos siguiendo seguimos siendo invisibles desde 
una calle, quizás de un parque o desde el cielo, les damos las 
gracias moviendo la colita. 
 
Atentamente Marcelo, Roco, Camila Visnú, Coca, Cuco, Chai, 
Princesa, Oso, Tito, Yaco, Chimi, Chiquis, Negra, Laica, Victoria, 
Betty y demás animalitos. 
 
Termino con un Guau y un miau. 
 
Es cuanto, muchas gracias. 
 
(Al término de la intervención). 
 

PRESIDENTA:  Muchas gracias al Diputado Guillermo Brahms González. 
 
Saludamos desde esta Mesa Directiva con mucho afecto, la 
presencia a este Recinto Legislativo, de la Licenciada Cristina 
Torres, Secretaria de Gobierno de nuestro Estado. 
 
Sea usted bienvenida. 
 
Al no haber más personas para intervenir, vamos a proceder a la 
votación en lo general del dictamen presentado, por lo que 
instruyo se abra el módulo de votación hasta por 1 minuto.  
  
Compañeras Diputadas y compañeros Diputados, sírvanse emitir 
su voto.  
  
(Se somete a votación). 
 

PRESIDENTA: En virtud de haber emitido su voto todos los Diputados y 
Diputadas presentes, solicito se cierre el módulo de votación.  
 
Diputada Secretaria, de cuenta del resultado de la votación.  
  

SECRETARIA:  Diputada Presidenta, le informo que el dictamen presentado ha 
sido aprobado en lo general por unanimidad.  

 
PRESIDENTA:  En tal virtud, se declara aprobado por unanimidad en lo general 

el dictamen presentado.  
 
Está a consideración de esta Legislatura en lo particular el 
dictamen presentado.   
 
Si alguna Diputada o Diputado desea hacer alguna observación, 
sírvase manifestarlo.  
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PRESIDENTA:  No habiendo observación alguna, se somete a votación en lo 

particular el dictamen presentado, por lo que instruyo se abra el 
módulo de votación hasta por 1 minuto.  
 
Compañeras y Diputados, los invito a emitir su voto.  
 
(Se somete a votación), 
  

PRESIDENTA:  En virtud de haber emitido su voto todos los Diputados y 
Diputadas, instruyo se cierre el módulo de votación.  
 
Diputada Secretaria, dé cuenta de la votación. 
 

SECRETARIA:  Diputada Presidenta, le informo que el dictamen presentado ha 
sido aprobado en lo particular por unanimidad.   
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Maritza Deyanira. 
 

DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 
 
(Hace uso de la palabra). 
 
La grandeza de una nación y su Progreso moral, puede ser 
juzgado por la forma en que sus animales son tratados. 
 
Mahatma Gandhi. 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva. 
 
Compañeras, Compañeros Diputados, trabajadores del Poder 
Legislativo, público en general. 
 
A todos y todas las que nos los que nos ven a través de las redes 
sociales de este poder legislativo. 
 
Y a los medios de comunicación. 
 
Me dirijo a ustedes, hoy, con gran emoción y gratitud para 
expresar mi apoyo y reconocimiento a la histórica reforma al 
artículo 31 de la Constitución Política del Estado de Quintana 
Roo y a la fracción uno del artículo 4 de la Ley de Protección y 
Bienestar Animal. 
 
Esta reforma es un paso fundamental en nuestro camino hacia 
una sociedad más justa y compasiva, que reconoce, valora a los 
animales como seres sintientes dotados de capacidades 
sensoriales y emocionales. En este momento, quiero agradecer 
de manera especial a la sociedad civil, a la ciudadanía, a los 
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animalistas, rescatistas, medios de comunicación y a las y los 
Diputados de Comisiones Unidas que han impulsado esta 
importante iniciativa. A la Comisión de Puntos Constitucionales 
que preside el Diputado Humberto Aldana y a la Comisión de 
Medio Ambiente y Cambio Climático, que preside la Diputada 
Andrea del Rosario y sus integrantes, así como a todas y todos 
los Diputados aquí presentes, que votaron a favor. 
 
Han sido años de lucha, de incansable trabajo, hoy estamos aquí 
celebrando el fruto de nuestro compromiso, compromiso 
colectivo con el bienestar animal. 
 
Nosotros como personas legisladoras el día de hoy 
materializamos en nuestra normativa, valores fundamentales de 
bienestar animal que han sido promovidos por años por parte de 
la ciudadanía. Esta reforma es más que sólo palabras en un 
documento legal, es el reflejo de una conciencia colectiva, que 
reconoce la responsabilidad que tenemos como seres humanos 
hacia los animales y que comparte nuestro planeta. 
 
Es un compromiso para garantizar su protección, su cuidado y su 
trato digno. Hemos aprendido que los animales no son meros 
objetos de propiedad, sino seres vivos, con sus propias 
necesidades, deseos y emociones. 
 
Han demostrado una y otra vez su capacidad para experimentar 
el sufrimiento y la alegría, el miedo y el amor, nos han enseñado 
la importancia de respetar y honrar su existencia. 
 
 
Con esta reforma, hemos dado un paso significativo hacia 
adelante, pero nuestro trabajo no ha terminado, ahora como 
legisladores tenemos la responsabilidad de garantizar la 
implementación efectiva de esta ley, de educar a nuestra 
sociedad sobre la importancia de tratar a los animales con 
respeto y compasión y de promover prácticas que fomenten su 
bienestar en todos los ámbitos. 
 
Confío en que trabajando juntos podremos contribuir a un futuro 
en el que los animales sean tratados con la consideración y el 
cuidado que merecen. 
 
Celebro el espíritu de colaboración y compromiso que ha hecho 
posible esta reforma y los insto a continuar este valioso trabajo 
para asegurar que nuestras palabras se conviertan en acciones 
concretas y duraderas. 
 
En nombre de todos los seres sintientes que habitan nuestro 
estado, agradezco su apoyo y dedicación, juntos podemos 
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construir un mundo más humano y compasivo para todos 
Muchas gracias  
 
Es cuánto. 
 
(Al término de la intervención). 

  
PRESIDENTA:  Muchas gracias a la Diputada Maritza Deyanira Basurto. 
 
SECRETARIA:  Diputada Presidenta, le informo que el dictamen presentado ha 

sido aprobado en lo particular por unanimidad con 23 votos a 
favor.   

 
PRESIDENTA:  Se declara aprobado por unanimidad n lo particular el dictamen 

presentado. 
 

Diputada Secretaria, sírvase elaborar la Minuta Proyecto de 
Decreto por el que se adiciona un párrafo sexto y se recorren en 
su orden los subsecuentes al artículo 31 de la Constitución 
Política del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo y remitirla 
para su trámite de conformidad a lo dispuesto por el Artículo 164 
de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de 
Quintana Roo.  
  
Diputadas y Diputados, atendiendo al hecho de su importancia y 
trascendencia del asunto que nos ocupa, considero que estará 
supeditada a la reforma Constitucional, la reforma legal antes 
aprobada, por lo que pongo a su consideración que en esta 
misma sesión se dispense la lectura de la Minuta 
correspondiente a la ley secundaria y se proceda a emitir el 
decreto correspondiente. 
 
Por lo anterior, se somete a votación la propuesta, por lo que 
instruyo se abra el módulo de votación hasta por 1 minuto. 
 
Compañeras Diputadas, compañeros Diputados, los invito a 
emitir su voto. 
 
(Se somete a votación). 
 

PRESIDENTA:  En virtud de haber emitido su voto todos los Diputados y 
Diputadas, solicito, se cierre el módulo de votación. 
 
Diputada Secretaria, de cuenta del resultado de la votación. 
 

SECRETARIA:  Informo a la Presidencia que la propuesta ha sido aprobada por 
unanimidad con 23 votos a favor. 
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PRESIDENTA: Se declara aprobada la propuesta presentada. 
 
Se invita a todos los presentes a ponerse de pie. 
 
LA HONORABLE DÉCIMA SÉPTIMA LEGISLATURA 
CONSTITUCIONAL DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE 
QUINTANA ROO; DECRETA: SE REFORMA LA FRACCIÓN I 
DEL ARTÍCULO 4 DE LA LEY DE PROTECCIÓN Y 
BIENESTAR ANIMAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO. 
 
Se invita a los presentes tomar asiento. 
 
Diputada Secretaria, continúe con el siguiente punto del orden 
del día. 
 

SECRETARIA:  El siguiente punto del orden del día es la lectura de la terna de 
personas profesionistas en derecho para ocupar el cargo de 
titular de la Fiscalía General del Estado, para los efectos 
establecidos en el inciso c), del apartado A del Artículo 96 de la 
Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Quintana 
Roo. 
 
(Lee terna).  
 
HONORABLE XVII LEGISLATURA CONSTITUCIONAL DEL 
ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE QUINTANA ROO. 
PRESENTE. 
 
Licenciada María Elena H. Lezama Espinosa, Gobernadora del 
Estado de Quintana Roo, en ejercicio de la facultad que me 
confiere el artículo 96, apartado A, inciso b), de la Constitución 
Política del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo; y en 
atención al oficio PLE/MD/032/2023 de fecha 14 de julio de 2023, 
remitido por la Mesa Directiva de la XVII Legislatura de[ Estado, 
mediante la cual ha tenido a bien enviarme la integración de la 
lista que contiene los nombres de la candidata y los candidatos 
a ocupar el cargo de Titular de la del Estado de Quintana Roo y 
de los expedientes de las personas que la integran; me permito 
remitir la siguiente: 
 

TERNA PARA OCUPAR EL CARGO DE TITULAR DE LA 
FISCALÍA GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO 

 
1.- LICENCIADO RACIEL LÓPEZ SALAZAR. 
 
2.- LICENCIADA ANA ELIZABETH DUK HOY. 
 
3.- LICENCIADO CARLOS ALBERTO MONTESINOS GARCÍA. 
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La anterior terna, se remite para los efectos de continuar con el 
procedimiento establecido en el artículo 96, Apartado A, inciso 
c) de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de 
Quintana Roo.

DADO EN LA RESIDENCIA OFICIAL DEL PODER 
EJECUTIVO, EN LA CIUDAD DE CHETUMAL, CAPITAL DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO, A LOS CATORCE DÍAS DEL 
MES DE JULIO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS.

LA GOBERNADORA DEL ESTADO DE QUINTANA ROO
LIC. MARIA ELENA H. LEZAMA ESPINOZA.

SECRETARIA: Es cuanto, Diputada Presidenta.
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PRESIDENTA: Informo que las personas profesionistas que se encuentran en la 
terna recibida, fueron citadas para el día de hoy con la finalidad 
de que comparezcan ante esta Legislatura y continuar con el 
procedimiento. 
 
Diputada Secretaria, continúe con el siguiente punto del orden 
del día.  

 
SECRETARIA:  El siguiente punto del orden del día es la Comparecencia de las 

personas integrantes de la terna de profesionistas en derecho 
para ocupar el cargo de titular de la Fiscalía General del Estado. 

 
PRESIDENTA:  Compañeras Diputadas, compañeros Diputados, para dar cabal 

cumplimiento a lo establecido en el inciso c) del apartado A del 
Artículo 96 de la Constitución Política del Estado Libre y 
Soberano de Quintana Roo, se procede a la Comparecencia de 
las personas Profesionistas en Derecho que integran la terna. 

 
PRESIDENTA:  Se le concede el uso de la palabra al Licenciado Raciel López 

Salazar, por un tiempo de 10 minutos, para que presente a esta 
Soberanía sus intenciones respecto al cargo de titular de la 
Fiscalía General del Estado, por lo que se le invita pasar a esta 
tribuna. 

 
LICENCIADO RACIEL LÓPEZ SALAZAR: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muchas gracias. 
 
Diputada Mildred Concepción Ávila Vera, Presidente de la Mesa 
Directiva de este Honorable Congreso, es un honor poder 
saludarla este día. 
 
Señoras y señores Legisladores. 
 
Les mando un saludo muy respetuoso a la Secretaria de 
Gobierno, la Licenciada Cristina Torres, una mujer incansable y 
muy comprometida en Quintana Roo. 
 
Muy buenas tardes. 
 
Con profunda responsabilidad acudo ante ustedes en respuesta 
a su llamado y atención a la gran oportunidad que me brindan 
para exponerles una visión puntual, específica y orientada a 
resultados en materia de procuración de justicia, así como para 
garantizar el desarrollo contribuir al bienestar, a la seguridad 
pública y a la paz del pueblo de Quintana Roo. 
 



Sesión 4 del 17  de julio de 2023                        Diario de los Debates 42 
 

 

Quiero decirles que estoy dispuesto a asumir el reto que 
representa la realidad del Estado porque comparto el interés, el 
compromiso y liderazgo de la señora Gobernadora Mara 
Lezama, quien desde el primer día de su gestión ha guiado todas 
sus acciones y estrategias sobre la base de un nuevo acuerdo 
por el bienestar y desarrollo de la entidad. 
 
Estoy convencido que con la honrosa y destacada participación 
de las fuerzas armadas, siempre aliadas en México, de la 
Guardia Nacional, de la Policía Estatal y las municipales, así 
como la articulación con la Secretaría de Seguridad Pública 
Federal y la persistente participación del Ministerio Público de la 
Federación, estoy seguro de un nuevo y renovado impulso en la 
actuación de la Fiscalía General del Estado, a partir de una 
refundación y reorganización absoluta. 
 
Estoy sumado a los esfuerzos que día a día realiza el Grupo de 
Coordinación para la Construcción de la Paz en Quintana Roo, 
de manera proactiva, tal y como lo he realizado las 24 horas de 
los 365 días en mi más de 35 años de servicio público en áreas 
de seguridad y población de justicia. Tengo la plena certeza que 
lo más importante ahora, es recuperar la tranquilidad y confianza 
ciudadana, por ello, es de vital importancia llevar a cabo una 
profunda reestructuración, voy a fortalecer las capacidades 
institucionales del Ministerio Público, de los peritos y de la policía 
de investigación, priorizando la capacitación, otorgando 
herramientas científicas y tecnológicas, y desde luego, la 
coordinación y el trabajo en unidad, con todas las instituciones 
del estado mexicano, en equipo, siempre será mejor, estoy 
decidido a superar el actual desafío. 
 
Es importante contar con una estrategia clara y definida en 
materia de inteligencia para neutralizar a los objetivos prioritarios, 
por lo que es necesario fortalecer esta unidad con equipo 
tecnológico especializado, la delincuencia cuenta con el equipo 
más moderno en armamento y también en inteligencia y 
contrainteligencia, debido a su gran capacidad económica. El 
deterioro de las instalaciones de la Fiscalía General es 
significativo, para brindar una mejor procuración de justicia a las 
y los ciudadanos de Quintana Roo, es conveniente contar con un 
mejor espacio, con áreas dignas para ofrecer una mejor atención 
e imagen a la población. Las áreas de inmediatas rehabilitación 
son las Fiscalías Especializadas en Búsqueda de Personas 
Desaparecidas, Narcomenudeo, Secuestro y Dirección de 
Inteligencia. Trabajaré y haré que el equipo de profesionales que 
me acompañe, y asuma junto conmigo este reto, lo hagan con 
nuestras máximas capacidades humanas y profesionales, para 
contribuir al 100% a los objetivos que busca el Plan Estatal de 
Desarrollo 2023-2027 de este hermoso estado, en sus cinco ejes, 
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el Bienestar Social y Calidad de Vida; la Seguridad Ciudadana; 
el Desarrollo Económico Inclusivo; el Crecimiento Sustentable 
con Respecto al Medio Ambiente y un Gobierno Honesto, 
Austero y cercano a la gente. 
 
Con seguridad y justicia hay inversión, hay desarrollo y por 
supuesto, hay armonía. 
 
La Fiscalía General del Estado, bajo mi mando, promoverá y 
garantizará el acceso a la justicia a las niñas, niños, mujeres 
adultos, mayores, personas con capacidades especiales, así 
como plena garantía de Justicia con especial énfasis a los 
colectivos LGBTQ+ con sensibilidad, empatía Y firmeza. 
 
Juntos vamos a revertir la percepción de seguridad pública a 
partir de la última encuesta nacional de victimización, publicada 
por el INEGI con respecto a Quintana Roo, vamos a focalizarnos 
en fortalecer la seguridad de las familias, para que llegue a sus 
hogares y mitigar el miedo que tiene la gente en los espacios 
públicos, como son los bancos, cajeros automáticos y el 
transporte, con esto buscamos reducir el alto costo del delito, 
toda vez que impacta la economía, la inversión en el estado, los 
objetivos son claros, seguridad y justicia con sentido humano, 
asimismo, el INEGI considera que se denunció tan solo el 12% 
de los delitos que se registran, de los cuales son un 8, 7% se 
inició una carpeta de investigación, lo que genera una 
preocupante cifra negra por falta de credibilidad en el actuar de 
las instituciones. La desidia o la creencia de que no se obtendrá 
justicia, esto no es posible. Hemos platicado con las madres 
buscadoras de personas desaparecidas que tienen de tres a seis 
años buscando a sus familiares, con quienes realizamos un plan 
de acción inmediato, con personal especializado en la materia y 
las acompañamos en diversas acciones conjuntas con 
resultados favorables, es por eso, que fue posible levantar el 
plantón que mantenían desde el pasado 22 de junio frente a las 
instalaciones de las Fiscalías General del Estado en la sede de 
Benito Juárez. 
 
Es de suma importancia fortalecer a la Fiscalía Especializada en 
la Búsqueda de Personas Desaparecidas con tecnología y más 
personal, con verdaderos especialistas en la materia que nos 
permitan ampliar los casos de éxitos obtenidos. La respuesta 
inmediata a la sociedad en materia de homicidios y búsqueda de 
personas desaparecidas, extorsiones, es de máxima prioridad y 
urgente atención. De la misma manera a las víctimas colaterales 
por los feminicidios y homicidios dolosos, le reitero mi profundo 
respeto y el compromiso de trabajar decididamente para llevar 
ante la justicia a los responsables de estos aberrantes crímenes 
que nos duelen a todos. 
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Los secuestros robos con violencia extorsiones y todos los 
delitos de alto impacto serán materias de un plan de persecución 
penal absolutamente compatible con el Programa Estatal de 
Seguridad Pública, impulsada por la señora gobernadora. 
 
Reitero es de vital importancia reestructurar y sanear a la Fiscalía 
General del Estado, a partir de la realidad para disminuir el gran 
rezago que existe de las carpetas de investigación y todavía, de 
averiguaciones previas del sistema tradicional en más de 
doscientos mil expedientes. Es un reto pero sí podemos, resolver 
estos temas hará que la fiscalía sea una institución que dé 
confianza y certeza en forma transparente y con rendición de 
cuentas de manera pronta y expedita. 
 
Señoras y señores legisladores. 
 
Necesito su respaldo confianza y acompañamiento, no se puede 
combatir el crimen desde la ilegalidad, debe ser dentro del marco 
constitucional y orden jurídico, con investigaciones sólidas y 
científicas, que desarrollen las capacidades operativas de la 
autoridad para un eficaz prevención y persecución del delito. 
 
Impulsaremos grupos especiales de inteligencia estratégica con 
capacidad de reacción e intervención para neutralizar los 
mercados criminales y sus redes de operación, así como golpes 
de precisión a su financiamiento económico y a su protección 
jurídica. 
 
Realizaré una gestión transparente de cara al pueblo a ustedes 
y a la confianza que hoy ruego se me dispense. 
 
Vamos a socializar la procuración de justicia escucharemos a la 
población, a los diferentes sectores en la sociedad, hoteleros, 
empresarial, comercial, Industrial, colectivo, feministas, 
asociaciones civiles, estudiantil, universidades, barras y colegios, 
asociaciones de profesionistas, así como los medios de 
comunicación y desde luego, a ustedes señoras y señores 
Diputados. 
 
Quintana Roo tendrá un fiscal general de bajo perfil, de pocas 
palabras sereno y prudente, pero también de muchas acciones 
firmes y permanentes y constantes que se traducirán en 
resultados favorables. 
 
Me comprometo con ustedes bajo mi palabra convicción y 
decisión de encabezar un grupo de profesionales y trabajar todos 
los días para garantizar la seguridad pública y la procuración de 
justicia en Quintana Roo. 
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Muchísimas gracias 
 
(Al término de su intervención). 
 

PRESIDENTA:  Muchisimas gracias. 
 

Invitamos al Licenciado Raciel López Salazar, ocupar 
nuevamente el lugar que tenía al principio de la sesión, gracias 
por su participación. 
 
Se le concede el uso de la palabra a la Licenciada Ana 
Elizabeth Duk Hoy, por un tiempo de 10 minutos, para que 
presente a esta Soberanía sus intenciones respecto al cargo de 
titular de la Fiscalía General del Estado, por lo que se le invita 
pasar a esta tribuna. 

 
LICENCIADA ANA ELIZABETH DUK HOY: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Muy buenas tardes, señoras Diputadas y señores Diputados de 
la Honorable Decimoséptima Legislatura del Congreso del 
Estado de Quintana Roo. 
 
Soy la Abogada y Maestra en Derecho Ana Elizabeth Duk Hoy, 
mujer quintanarroense y orgullosamente chetumaleña, 
propuesta por el Colegio de Abogados del Estado de Quintana 
Roo, Asociación Civil y candidata integrante de la terna remitida 
por la ciudadana Gobernadora del Estado de Quintana Roo para 
ocupar el cargo de Titular de la Fiscalía General del Estado de 
Quintana Roo. 
 
Agradeciendo la oportunidad de comparecer ante esta Honorable 
Soberanía del Estado, a efecto de presentar mis intenciones 
respecto al cargo público al que aspiro, ya referido. 
 
La urgencia del combate a la delincuencia, la solución de los 
problemas relativos a seguridad pública, así como la procuración 
y la administración de Justicia, no pueden esperar más. 
 
La sociedad quintanarroense exige y demanda respuestas 
eficaces, pues a pesar de los esfuerzos, son muchos los desafíos 
que aún enfrentamos sociedad y estado, para erradicar los males 
de la delincuencia y que la investigación y esclarecimiento de los 
hechos delictivos se traduzcan en la procuración de justicia 
eficaz y eficiente. 
 
La lucha contra el crimen, es una batalla que merece todo tipo de 
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acciones institucionales y jurídicas para no perderla, con justa 
razón, la sociedad se ve en el crecimiento desmesurado de la 
criminalidad la mayor amenaza, no solo contra personas y 
patrimonios, sino contra la estabilidad institucional y la armonía 
social. La violencia y la inseguridad no son fortuitas, existen 
factores sociales perfectamente identificables que las alientan, la 
impunidad, la corrupción y la ineficiencia. 
 
 La impunidad generada por las fallas en nuestro sistema de 
procuración de administración de Justicia que no castiga la 
mayoría de las acciones delictivas, el resultado de ello, es que 
los delincuentes prosiguen su actividad criminal, confiados y 
alentados por actos antisociales que difícilmente serán 
castigados. 
 
La corrupción que tiene sus raíces más profundas en el 
resquebrajamiento de la cultura de la legalidad y en la falta de 
incentivos institucionales, financieros y honoríficos para quienes 
dedican su vida a ser cumplir la ley, en este sentido, me refiero a 
nuestros Fiscales del Ministerio Público, sus auxiliares, así como 
a las y los peritos y a quienes integran la policía de investigación, 
por si esto fuera poco, el abandono en que por más de cinco años 
ha dejado a la Fiscalía General de Justicia del Estado de 
Quintana Roo, no ha permitido una profesionalización certera en 
nuestros elementos dedicados a procurar justicia, para que le 
entreguen a la ciudadanía una atención humana, profesional, con 
ética, apegados a la legalidad y a los Derechos Humanos, por 
ello, para la gran mayoría de sus miembros, las técnicas de 
investigación y prevención del delito, solo algo ajeno a sus 
prácticas cotidianas, dilatando la debida y correcta integración de 
las carpetas de investigación dejando en estado de indefensión 
a la víctima u ofendido y en estado de incertidumbre al imputado. 
 
Aunado a esto, la falta de recursos materiales coloca la 
institución garante de procurar la justicia, en una marcada 
desventaja frente a los recursos y técnicas que utilizan las cada 
vez más modernizadas organizaciones criminales, lo que genera 
debilidad en sus acciones en contra de la delincuencia, ante ello, 
nos queda claro que no se puede condenar a las nuevas 
generaciones a crecer en un clima de violencia, en un espacio 
social donde impere la ley de la selva y donde los valores de la 
paz, la tranquilidad, la legalidad, la justicia y el respeto a los 
derechos humanos, se vuelvan conceptos caducos y olvidados. 
 
El Estado de Quintana Roo, necesita urgentemente recuperar la 
capacidad de ejercer con eficacia la más elemental de sus 
funciones, brindar seguridad a la ciudadanía, someter al 
transgresor al imperio de la ley y evitar que la violencia se 
encumbre como factor predominante de la vida social. 
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Debemos consolidar nuestro Sistema de Justicia Penal,  
sustentándolo en una verdadera cultura de la legalidad que se 
promueve desde el estado, la impulsa la ciudadanía y sea 
respetada por todos los gobernantes y gobernados. 
 
Se debe dar un lugar de privilegio a las tareas de prevención del 
delito para que en lugar de remitir conductas antisociales, el 
Estado de Quintana Roo dedique sus mejores esfuerzos a 
promover valores positivos, que den como resultado la 
disminución considerada de los índices delictivos, dejando de ser 
focos rojos del crimen organizado y las mafias de poder, para 
convertir a nuestro querido estado, en un lugar seguro para vivir 
y visitar, privilegiándose la paz y la seguridad. 
 
Todo el diseño de nuestra política criminal debe comenzar con 
estudios serios de la criminalidad y sobre todo, de las razones 
que la originan, para proponer programas integrales que 
atiendan a los factores geográficos, étnicos, culturales o 
económicos que motivan las conductas delictivas. Reforzar a los 
elementos que conforman nuestra Fiscalía General del Estado 
de Quintana Roo, mediante cursos de capacitación constantes 
para que tengan un amplio conocimiento del debido proceso 
penal para la correcta integración de las carpetas de 
investigación y seguimiento de las mismas ante las autoridades 
judiciales competentes, debiéndoseles también otorgar toda 
clase de recursos materiales que les permitan desempeñar con 
eficacia y prontitud, sus funciones previstas en nuestro marco 
legal, incluyendo, los equipos de última tecnología que lleven a 
la fiscalía a una modernización y actualización en el ejercicio de 
sus funciones para el combate a la delincuencia, por eso, es muy 
importante que la Fiscalía General del Estado, trabaje de forma 
eficiente y coordinada en la mesa de seguridad con las diversas 
dependencias que le entregan, como lo es la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, la Guardia Nacional, la Marina, el Ejército 
y las Policías Municipales, para que todas en su conjunto, les 
otorguen a los quintanarroenses y a nuestros turistas nacionales 
y extranjeros que nos visitan, la paz, seguridad y tranquilidad que 
toda persona debe gozar. 
 
Requerimos con urgencia una fiscalía en la que se proteja al 
afectado, procure que no existe impunidad, que se provea el 
derecho a la verdad, a la reparación integral y de no repetición 
de las víctimas, ofendidos de la sociedad en general. 
 
Este clamor no es sino una manifestación de la situación de 
emergencia que vive nuestro Estado de Quintana Roo en materia 
de seguridad pública, y por consiguiente, que origina denuncias 
o querellas ante una fiscalía apática en la atención de las 
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víctimas u ofendidos, afectados en alguna de sus esferas, ya sea 
su persona, su familia o sus bienes, por la falta de las 
herramientas necesarias de las y los servidores públicos para 
que puedan procurar justicia, con la actitud positiva y con la 
actitud de servir a los afectados eficientemente. 
 
Se continúan viendo las áreas de la fiscalía ahogadas de 
expedientes, mobiliarios rotos o rebasados de carpetas de 
investigación. Existe personal apático y también mucho personal 
comprometido, pero rebasado, corriendo, estresado, esto no 
puede continuar. Nuestra sociedad exige una fiscalía eficiente, 
con personal al que se les respeten sus capacidades como 
profesionistas del derecho, que merecen ser tratados con 
dignidad como personas que son. 
 
En los últimos cinco años con la designación del primer Fiscal 
General del Estado de Quintana Roo, recaído en una persona no 
nacida y no arraigada en nuestro estado, trajo consecuencias 
negativas para la Fiscalía General de Justicia del Estado. 
Nombrar un fiscal que no conoce Quintana Roo, que no conoce 
la problemática social de nuestra entidad, que no está 
familiarizado con nuestras tradiciones, costumbres, que no 
conocen nuestra historia y mucho menos nuestra realidad, no 
abona en nada para la consolidación de la fiscalía como 
organismo público autónomo del estado, garante de procuración 
de justicia. 
 
Sin justificarme en un localismo y irreflexivo que ya no tiene lugar 
en el Quintana Roo contemporáneo, sí deseo dejar constancia 
que en mi opinión, no se debe repetir nuevamente el error de 
designar un Fiscal General del Estado de Quintana Roo, que no 
sea nacido en el Estado de Quintana Roo, o que no tenga un 
arraigo considerable porque la figura del Fiscal General del 
Estado, debe recaer en un profesional del derecho, que además 
de conocer el procedimiento penal, debe conocer el entorno 
social, cultural, económico y étnico de los ciudadanos que 
habitan en el Estado de Quintana Roo. 
 
No hay que ser localistas exacerbados, pero tampoco enemigos 
del endogamia y prepotentes, ignorantes, ante el talento local, 
aquello que implicó que el primer fiscal general nombrara a todas 
las direcciones y áreas de mayor relevancia a personal traído de 
fuera, porque la máxima y la consigna era que el quintanarroense 
es incompetente y corrupto, quitándole así la oportunidad al 
propio personal de la fiscalía, con todos los méritos para 
ascender o a profesionistas radicados en el estado con amplio 
conocimiento del derecho procesal penal y comprobada 
solvencia moral. 
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En virtud de lo anterior, quiero expresar mi respeto y gratitud a la 
Titular del Poder Ejecutivo del Estado, pues al considerarme la 
terna Para ocupar la titularidad de la Fiscalía General del Estado 
de Quintana Roo, se hace un reconocimiento a mi experiencia en 
la institución de más de 15 años, que me ha permitido conocer a 
su personal, su operatividad, sus instalaciones y las necesidades 
que se requieren para eficientar y modernizar en todos sus 
aspectos a la Fiscalía General del Estado de Quintana Roo, 
personalmente, he visitado todas y cada una de sus instalaciones 
que se encuentran distribuidas en todos los municipios del 
Estado de Quintana Roo, en donde he estado en calidad de 
funcionaria pública y como abogada litigante, por lo que nuestro 
estado requiere atención eficacia inmediata, no retardar las 
acciones en lentos aprendizajes que resultan en ineficiencia y 
corrupción en la atención de la procuración de justicia, 
situaciones contrarias a derecho y perjudiciales para nuestro 
bello Estado de Quintana Roo. 
 
Señoras Diputadas y señores Diputados. 
 
Les pido con todo respeto que al momento que se sirvan designar 
al Fiscal General del Estado de Quintana Roo lo hagan siempre 
pensando en el beneficio prioritario para el Estado de Quintana 
Roo, tomando en cuenta lo mejor que tiene el Estado, que son 
las y los quintanarroenses nacidos o no nacidos, pero que 
vivimos aquí y conocemos nuestra realidad y queremos hacer 
todo para permanecer por siempre con nuestros hijos en esta 
cálida y hermosa tierra de verde selvas y de mar turquesa. 
 
Muchas gracias por su atención. 
 
(Al término de su intervención). 
 

PRESIDENTA:  Muchas gracias, se invita a la Licenciada Ana Elizabeth Duk Hoy, 
ocupar nuevamente el lugar que tenía al principio de la sesión, 
muchas gracias por su participación. 
 
Se le concede el uso de la palabra al Licenciado Carlos Alberto 
Montesinos García, por un tiempo de 10 minutos, para que 
presente a esta Soberanía sus intenciones respecto al cargo de 
titular de la Fiscalía General del Estado, por lo que se le invita 
pasar a esta tribuna. 

 
LICENCIADO CARLOS ALBERTO MONTESINOS GARCÍA: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Gracias. 
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Muy buenas tardes respetables Diputadas y Diputados de este 
Honorable Congreso. 
 
De manera muy respetuosa acudo ante ustedes para exponer mi 
visión de lo que debe guiar el cargo de Fiscal General del Estado. 
 
Soy un abogado especialista en el Sistema Penal Acusatorio, 
máster en razonamiento probatorio, con amplia experiencia en 
los temas de procuración de justicia y de seguridad pública. 
 
En esta nueva administración que encabeza la Gobernadora 
Mara Lezama, da la oportunidad a su visión estratégica para ser 
válida la premisa de garantizar la acción de justicia, apegada al 
marco jurídico, haciendo cumplir la ley y garantizando en todo 
momento los derechos de los ciudadanos que viven o transitan 
por Quintana Roo, por esta razón, expondré brevemente a 
ustedes señoras y señores Diputados de esta legislatura, mi 
propósito por el cual quiero ser el Fiscal General del Estado, 
sustentado en estrategias precisas para materializar la firme 
voluntad de esta nueva administración, acabar con la impunidad 
y priorizar la legalidad y el estado de derecho. Manteniendo una 
política integral de prevención de violencia social con mayor 
cercanía a la gente, una procuración de justicia más humana, 
profesional, con perspectiva de género, eficaz y de resultados, 
que tome en cuenta las demandas y propuestas de la sociedad 
común y del diario que reclaman en sus respectivas quejas, dado 
que propongo un nuevo modelo de gestión, cuyo cambio más 
importante en la política de procuración de justicia, será dar 
prioridad a la atención a las víctimas del delito, como una 
actividad fundamental, para ello, todas las regiones de este 
estado, vamos a tener en cuenta y resolver las expectativas de 
la gente, mediante el establecimiento de una justicia garantista, 
alternativa y restaurativa.  
 
Las conductas antisociales y la incidencia delictiva que se ha 
venido incrementando gradualmente en la geografía de Quintana 
Roo, no solo se trata de la delincuencia común, sino también de 
bandas que ganan territorio en municipios, principalmente de 
afluencia turística como son Benito Juárez, Solidaridad, Tulum, 
Cozumel, Carrillo Puerto y que producen inseguridad y riesgo y 
amenazas a las convivencias de los sociales de los habitantes. 
Esto siembra la base estructural social y produce inestabilidad en 
el orden público, por ello, para resolver este reto de esta 
problemática para lo cual se recomienda implementar a nivel 
estatal, acciones más contundentes de prevención del delito, a 
través de estrategias preventivas y en su caso, reactivas, en ese 
sentido y de acuerdo a las prioridades del gobierno del estado, 
retomé en el plan de desarrollo, en el eje estratégico de 
prevención seguridad y justicia, impulsando con ello la cultura de 
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la legalidad, de la denuncia y el orden público. 
 
En Quintana Roo para atender los retos que implica la 
procuración de justicia y la seguridad pública, es en base un 
diagnóstico y políticas que impulsa al Gobierno Federal hacia ser 
cada región del territorio una estrategia más clara y precisa, con 
un esquema de la coordinación del gabinete de seguridad, en el 
que se integra un plan de trabajo conjunto en prevención, 
consensión, concertación y desde luego, desplegar estas 
acciones de trabajo en todos y cada uno de los municipios, que 
tenga como propósito trabajar con los ayuntamientos de forma 
coordinada y conjunta, procurando garantizar la reducción de los 
índices de violencia y restaurar el tejido social. 
 
La contención y el control de las bandas organizadas, la 
prevención del delito, la capacitación de los policías y el 
fortalecimiento de la imagen institucional, como responsables 
para garantizar el orden y el estado de derecho en cada uno de 
sus municipios. 
 
La importancia de implementar este plan, radica en mejorar 
paralelamente las condiciones sociales, principalmente en el 
ámbito educativo, pobreza, rezago y en el seno familiar, prevenir 
la violencia social y de género, será una prioridad para garantizar 
la reconstrucción del tejido social desde un punto de vista más 
humanista, así como inhibir las capacidades financieras de las 
bandas, por lo que es necesario emprender una lucha conjunta 
entre sociedad, gobierno municipal y Estatal, para implementar 
mecanismos directos en los factores que favorecen el delito y 
evitar que la sociedad se convierta en cómplice de un ilícito, al 
no denunciar ante las autoridades competentes, por medio, de 
por temor a represalias. 
 
Es importante garantizar las denuncias, es importante que al 
ciudadano se sienta comprometido que va a ser respetado en 
todos sus derechos, va a ser atendido como víctima y desde 
luego, que se va a garantizar que el delito no quede impune. 
 
Esta estrategia se propone desarrollar de manera regional a 
través de un plan de contención y control, que va a ir ocupándose 
en todos y cada uno de los Municipios de Quintana Roo, a fin de 
dar seguimiento y medir su eficacia sobre todo cuando hay 
regiones muy visibles de la presencia de grupos que ya se han 
apoderado del territorio quintanarroense, lo que nos permitirá 
contener la delincuencia en algunos municipios, en especial, en 
áreas turísticas donde por tratarse de una franja muy atractiva 
por los flujos de recursos, facilita los delitos de alto impacto como 
secuestro, extorsión, cobro de piso, homicidio, tráfico de drogas, 
trata de personas y violación, que en estas últimas fechas han 
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tenido un comportamiento sensible hacia la alza. 
 
Este accionar dará la posibilidad de un trabajo de acercamiento 
entre los tres niveles de gobierno, cuya prioridad es conjugar a 
los municipios en un plan integral de prevención y seguridad 
pública, el fortalecimiento de nuestros cuerpos policiacos, 
mediante la capacitación y el desarrollo profesional, y desde 
luego, el involucramiento de la participación social, a fin de 
reducir los índices de inseguridad en cada región. 
 
Se le apuesta la capacitación, es muy importante capacitar a 
nuestros policías, nuestros ministerios públicos y desde luego, a 
los servicios periciales. Mi obligación como fiscal general, será 
asumir la responsabilidad que tenemos como servidores públicos 
que nos obliga a actuar con certeza y contundencia, a las 
conductas delictivas en un marco de coordinación 
interinstitucional y desplegando con honestidad y sin corrupción, 
los medios legales alternativos y procesales a su alcance, para 
contener y disminuir la incidencia de los delitos, y en su caso, al 
tiempo, mediante protocolos de actuación promover en todo 
momento la capacitación y profesionalización de nuestros 
servidores públicos. 
 
En el tema de violencia contra las mujeres, lo vemos como un 
área de oportunidad para poder coordinar esfuerzos y tratar de 
erradicar la violencia contra las mujeres y su manifestación más 
observada que es el feminicidio. En conclusión, mi respuesta a 
esta tarea de procuración de justicia, será exhortar a los fiscales, 
ministerios públicos, policías, peritos y directivos de las áreas, a 
comprometerse a servir con convicción y con nuestra actuación, 
estará sujeta al marco legal, no vamos a permitir que los 
servidores públicos se aparten de la ley o se involucren en 
cuestiones irregulares. En suma, vamos a hacer que Quintana 
Roo sea un referente a nivel nacional, uno de los estados más 
seguros, por lo que, para disminuir los índices de violencia, se 
requieren de acciones preventivas, integrales, de coordinación 
de esfuerzos con el gobierno federal y municipal, para poder 
recuperar de seguridad, elevar el bienestar común, promover la 
cultura de la paz, impulsar la participación ciudadana y fortalecer 
la cohesión social. 
 
No solo recientemente en la Encuesta Nacional de Victimización 
y del Sistema Nacional de Seguridad Pública, calificó al estado 
como dentro de los ocho entidades federativas con menor 
indicador delictivo, debajo de la media nacional, lo que nos obliga 
a no bajar la guardia, y que hoy, más que nunca, hacer un solo 
frente para impedir que el estado y municipio sean territorios de 
la delincuencia común y bandas organizadas. 
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La prevención social y situacional, fortalecimiento a la magia 
institucional, fomento a la cultura de la legalidad y la participación 
ciudadana, fortalecimiento a los programas contra la violencia de 
género, adicciones, trata de personas, atención a víctimas, 
seguimiento y evaluación de resultados, y por otro lado, se 
propondrían acciones operativas que se desarrollan 
conjuntamente con las Fuerzas Armadas, Guardia nacional, la 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, y las 
Direcciones de Seguridad Pública Municipal. 
 
Mediante este instrumento de integración y tareas específicas, 
se busca una mayor coordinación entre las autoridades 
estatales, municipales y federales, todo esto siempre con el 
acompañamiento de la participación ciudadana, ya que también 
nos ocuparemos de la prevención del delito en el entorno familiar 
y escolar. 
 
Con todo lo anterior, se pretende a través de este programa, 
propiciar que la población en conjunto coadyuve con las 
autoridades en la planeación, supervisión, ejecución y evaluación 
de las acciones en materia de prevención del delito, 
compartiendo estas tareas con los tres órdenes de gobierno. 
 
De igual manera, proponemos la creación de un fondo estatal 
para atender temas relacionados a trata de personas, 
indocumentados, combate a las adicciones, justicia terapéutica, 
violencia de género, desaparición forzada, prevención del delito 
y los factores que lo propician, así como la participación 
ciudadana mediante políticas públicas en materia de prevención 
del delito y campañas de sensibilización, con atención del rezago 
histórico. 
 
Es cuanto, distinguidos integrantes de esta Cámara de 
Diputados, muchísimas gracias. 
 
(Al término de su intervención). 
 

PRESIDENTA:  Muchas gracias, al Licenciado Carlos Alberto Montesinos García, 
lo invitamos a ocupar nuevamente el lugar que tenía al principio 
de la sesión, muchas gracias por su participación. 
 
En atención a que se han agotado las comparecencias de los 
integrantes de la terna para Fiscal General del Estado. 
 
Diputada Secretaria, continúe con el siguiente punto del orden 
del día. 
 

SECRETARIA:  El siguiente punto del orden del día es la designación de la 
persona titular de la Fiscalía General del Estado. 
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PRESIDENTA:  En ese sentido, para la designación de la persona titular de la 

Fiscalía General del Estado, se pone a consideración la terna 
presentada por la titular del Ejecutivo Estatal integrada por las 
personas Profesionistas en Derecho Raciel López Salazar, Ana 
Elizabeth Duk Hoy y Carlos Alberto Montesinos García, para que 
emitan su voto a favor de la persona que consideren sea la 
idónea para el cargo de titular de la Fiscalía General del Estado. 
 
Para lo cual, instruyo se abra el módulo de votación. 
 
Diputadas y Diputados los invito a emitir su voto. 
 
(Se somete a votación). 
 

PRESIDENTA:  En virtud de haber emitido su voto todas las  Diputadas y los 
Diputados presentes, solicito se cierre el módulo de votación. 
 
Diputada Secretaria, de cuenta del resultado de la votación. 

 
SECRETARIA:  Informo a la Presidencia que la votación para la designación al 

cargo de persona titular de la Fiscalía General del Estado, ha 
quedado aprobada por unanimidad con 23 de votos a favor del 
Profesionista en Derecho Raciel López Salazar. 

 
PRESIDENTA:  En tal virtud, se declara aprobada la designación realizada. 
 

Se invita a los presentes a ponerse de pie. 
 

LA HONORABLE DÉCIMA SÉPTIMA LEGISLATURA DEL 
ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE QUINTANA ROO, DE 
CONFORMIDAD CON LOS ARTÍCULOS 75 FRACCIÓN XLIV 
Y 96 APARTADO A, INCISO C) DE LA CONSTITUCIÓN 
POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE QUINTANA 
ROO, DECRETA: SE DESIGNA AL LICENCIADO RACIEL 
LÓPEZ SALAZAR, COMO FISCAL GENERAL DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO, QUIEN DURARA EN SU ENCARGO POR 
UN PERIODO DE NUEVE AÑOS, A PARTIR DE LA PRESENTE 
FECHA Y HASTA EL 16 DE JULIO DEL AÑO 2032. 
 
Sírvanse los presentes tomar asiento. 
 
En virtud de que se encuentra presente el Licenciado Raciel 
López Salazar, se le notifica que ha sido designado como Fiscal 
General del Estado de Quintana Roo, por lo que deberá rendir la 
Protesta de Ley ante esta Soberanía. 
 
Diputada Secretaria, continúe con el siguiente punto del orden 
del día. 



Sesión 4 del 17  de julio de 2023                        Diario de los Debates 55 
 

 

 
SECRETARIA:  El siguiente punto del orden del día es la Toma de Protesta de 

la persona titular de la Fiscalía General del Estado. 
 
PRESIDENTA:  Se invita al Licenciado Raciel López Salazar, pasar a este 

presídium para rendir la Protesta de Ley correspondiente. 
 
Se invita a todos los presentes ponerse de pie. 
 
Licenciado Raciel López Salazar: 
 
¿PROTESTA CUMPLIR Y HACER CUMPLIR LA 
CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS 
MEXICANOS, LA DEL ESTADO DE QUINTANA ROO Y LAS 
LEYES QUE DE ELLAS EMANEN; Y DESEMPEÑAR LEAL Y 
PATRIÓTICAMENTE EL CARGO DE FISCAL GENERAL DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO, MIRANDO EN TODO POR EL 
BIEN Y LA PROSPERIDAD DE LA NACIÓN Y DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO? 

 
LICENCIADO RACIEL LÓPEZ SALAZAR: 

 
…SÍ, PROTESTO. 
 

PRESIDENTA:  SI ASÍ NO LO HICIÉREIS, QUE EL PUEBLO OS LO 
DEMANDE. 
 
¡ENHORABUENA, FELICIDADES! 
 
Se invita a todos los presentes a tomar asiento. 
 
Diputada Secretaria, continúe con el siguiente punto del orden 
del día.   
    

SECRETARIA:  El siguiente punto del orden del día es el Informe de la Diputada 
Mildred Concepción Ávila Vera, Presidenta de la Mesa Directiva 
del Tercer Período Extraordinario de Sesiones del Primer Año de 
Ejercicio Constitucional. 

 
PRESIDENTA: Con el permiso de la Mesa Directiva, compañeras Diputadas, 

compañeros Diputados, conforme a lo dispuesto en el artículo 22 
del Reglamento para el Gobierno Interior de la Legislatura del 
Estado de Quintana Roo, me permito hacer uso de la palabra 
para dar el informe. 

 
(Hace el uso de la palabra en Tribuna, por lo que asume la 
Presidencia el Diputado Vicepresidente Luis Humberto Aldana 
Navarro). 
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DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA, PRESIDENTA DE LA MESA 
DIRECTIVA DEL TERCER PERÍODO EXTRAORDINARIO DE SESIONES DEL 
PRIMER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL: 

 
(Hace uso de la palabra). 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva. 
 
De mis compañeras y de mis compañeros Diputados. 
 
De todos y todas quienes hoy nos acompañan de manera 
presencial en este Recinto Legislativo. 
 
A los medios de comunicación y a todas y todos quienes nos 
siguen a través de las diferentes plataformas y medios digitales. 
 
En cumplimiento a lo dispuesto por el artículo 66 fracción Décimo 
Sexta de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado, tengo 
a bien rendir ante esta soberanía en mi calidad de presidenta de 
la mesa directiva un informe general sobre los trabajos 
desarrollados en este Tercer Período Extraordinario de Sesiones 
del Primer Año de Ejercicio Constitucional de esta Décima 
Séptima Legislatura que hoy se clausura. 
 
Concluimos el Tercer Periodo Extraordinario de Sesiones del 
Primer Año de Ejercicio de esta Décimo Séptima Legislatura, la 
cual, ha sido muy activa y productiva durante este periodo. Nos 
hemos enfocado en privilegiar el interés general del pueblo de 
Quintana Roo al que nos debemos. 
 
En este periodo extraordinario, hemos atendido al menos quince 
iniciativas de decreto presentadas en todos los grupos 
legislativos, lo que muestra la participación de todas y todos y 
nos distingue entre otras legislaturas. A lo largo de este Primer 
Año de Ejercicio, hemos priorizado el diálogo permanente, el 
trabajo coordinado y la construcción de consensos, ya que 
creemos que la transformación solo es posible si participamos e 
incluimos a todas y a todos. Entendemos que pueden surgir 
voces discordantes, pero consideramos que estas posturas 
enriquecen el debate y nos ayudan a clarificar el camino que 
debemos seguir. Este Tercer Periodo Extraordinario que 
concluimos, lo iniciamos con la toma de protesta de nuestra 
compañera Alfonsa Leticia Padilla, completando así, esta 
legislatura a la que le damos de manera pública nuevamente la 
más cordial bienvenida. 
 
Entre los logros alcanzados aprobamos las condiciones 
Generales de Trabajo del Poder Legislativo del Estado de 
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Quintana Roo, respondiendo a las justas demandas de nuestras 
compañeras y compañeros trabajadores. 
 
Dimos trámite a diversas iniciativas de decreto que se reforman 
que reforman y adicionan disposiciones de la Ley de los 
Municipios del Estado de Quintana Roo, la Ley de Instituciones y 
Procedimientos Electorales para el Estado de Quintana Roo, 
entre otras. Estas acciones reflejan nuestro trabajo en equipo, la 
búsqueda de consensos y la pluralidad que caracteriza a esta 
legislatura. 
 
También aprobamos decretos para establecer el Mes del 
Productor Agropecuario en el Estado de Quintana Roo y para 
fortalecer la Protección y Bienestar Animal de nuestro estado, en 
el estado, además se llevaron a cabo reformas y adiciones a 
diversas disposiciones de la Ley Orgánica de la Administración 
Pública, la Ley de la Comisión de los Derechos Humanos, la Ley 
de Transparencia y Acceso a la Información Pública, el Código 
de Justicia Administrativa, entre otras, con el fin, de establecer 
como requisito el cumplimiento de obligaciones alimentarias para 
todos y todos quienes aspiren a ocupar un cargo en el servicio 
público. Con esto, damos fin a la protección, una especie de 
inmunidad que adquirían al ocupar cargos aquellas personas que 
son incapaces de cumplir con lo más sagrado, con sus hijas, con 
sus hijos o con su familia. 
 
También aprobamos reformas a la Constitución Política del 
Estado y diversas leyes en materia electoral, fiscalización, 
transparencia, derechos humanos y administración pública. Con 
la reforma a la ley electoral, acabamos de manera definitiva con 
la incertidumbre sobre la fecha de inicio de cada proceso 
electoral, reduciendo los tiempos de los preparativos, lo que nos 
permite ahorros presupuestales que pueden ser redireccionados 
al gasto social. 
 
Asimismo, aprobamos la iniciativa de decreto por el cual se 
reforma el párrafo segundo del artículo 266 de la Ley de 
Instituciones y Procedimientos Electorales para el Estado de 
Quintana Roo, con lo cual, se busca brindar certidumbre, claridad 
en el inicio de los procesos. 
 
Finalmente concluimos este periodo con la toma de protesta del 
nuevo Fiscal General del Estado, un procedimiento que se llevó 
a cabo con estricta observancia de la ley y en tiempo oportuno, 
en línea con los esfuerzos del gobierno transformador, liderado 
por nuestra Gobernadora Mara Lezama, quien tiene entre sus 
prioridades, devolverle la paz y la tranquilidad a los 
quintanarroenses, proporcionándoles un entorno propicio para su 
desarrollo. 
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Nos queda por delante un año más de trabajo en esta legislatura, 
estoy segura que seguiremos imprimiéndole el dinamismo que 
requiere la transformación que apenas aterrizó el año pasado a 
nuestro estado, con el Triunfo de las urnas de nuestra 
gobernadora. 
 
Sigamos firmes con un paso de frente, nuestro único compromiso 
es poner al día el andamiaje jurídico institucional de Quintana 
Roo, para que no solo siga siendo un estado moderno y 
próspero, referente de México ante el mundo, sino que también, 
se distinga por su justicia social y por su humanismo, por ese 
humanismo mexicano caracterizado por su solidaridad y por el 
trabajo en favor de los demás. 
 
Que sea el estado donde prevalezca los postulados de la cuarta 
transformación de no mentir, no robar y no traicionar, y 
fortalezcamos cada quien desde su trinchera y la trinchera que le 
toque el nuevo acuerdo por el bienestar y el desarrollo que 
promueve el actual gobierno Estatal. 
 
Agradezco en lo personal el apoyo y el compromiso, la 
colaboración de todo el equipo de este Poder Legislativo para 
cumplir con el compromiso de seguir trabajando en beneficio de 
Quintana Roo. 
 
Muchas gracias. 
 
(Al término de la intervención asume de nueva cuenta la 
Presidencia). 

 
PRESIDENTA:  Diputada Secretaria, continúe con los asuntos a tratar. 
 
SECRETARIA:  El siguiente punto del orden del día es la lectura del acta de la 

presente sesión; para su aprobación, en su caso. 
 
PRESIDENTA:  Compañeras Diputadas y compañeros Diputados, en virtud de 

que fue enviada a nuestros correos el acta de la presente sesión, 
se somete a votación la propuesta de dispensa de su lectura, por 
lo que instruyo se abra el módulo de votación hasta por 1 minuto. 
 
Compañeras y compañeros, los invito a emitir su voto. 
 
(Se somete a votación). 
 

PRESIDENTA: Instruyo se cierre el módulo de votación. 
 
Diputada Secretaria, de cuenta del resultado de la votación. 
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SECRETARIA: Informo a la Presidencia que la propuesta presentada ha sido 
aprobada por unanimidad.

PRESIDENTA: Se declara aprobada la propuesta presentada.

(Lectura dispensada).
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PRESIDENTA: En consecuencia, está a consideración de esta Legislatura el 
acta de la presente sesión.

¿Alguna Diputada o Diputado desea hacer alguna observación, 
sírvase manifestarlo?
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PRESIDENTA:  No habiendo observación alguna, se somete a votación el acta 

de la presente sesión, por lo que solicito se abra el módulo de 
votación hasta por 1 minuto. 
 
Compañeras Diputadas, compañeros Diputados, sírvanse emitir 
su voto. 
 
(Se somete a votación). 
 

PRESIDENTA:  Instruyo se cierre el módulo de votación. 
 
Diputada Secretaria, de cuenta del resultado de la votación. 

 
SECRETARIA:  Informo a la Presidencia que el acta de la presente sesión, ha 

sido aprobada por unanimidad. 
 
PRESIDENTA:  En consecuencia, se declara aprobada por unanimidad el acta 

de la presente sesión. 
 
Diputada Secretaria, continue con el siguiente punto del orden 
del día.  
 

SECRETARIA:  El siguiente punto del orden del día es la clausura del periodo 
extraordinario. 

 
PRESIDENTA:  Se invita a todos los presentes a ponerse de pie. 

 
Se clausuran los trabajos del Tercer Período Extraordinario de 
Sesiones del Primer Año de Ejercicio Constitucional, siendo las 
16:40 horas del día 17 de Julio del año 2023. 
 
Muchas gracias por su amable asistencia.  


